

# **Sinal de Romaña e a Doença de Chagas**

Compilado por Dr. Andrés R. Pérez Riera

Cecilio Félix Romaña Berón de Astrada, fue un importante investigador argentino dedicado a las enfermedades tropicales en el período 1930-1960. Falleció en febrero de 1997 en Barcelona, España. Trabajando principalmente en los aspectos epidemiológicos, clínicos y patológicos de la tripanosomiasis americana, Romaña se hizo muy famoso en 1935 cuando describió con precisión el portal más típico reconocido en toda el área endémica con el epónimo de “**signo de Romaña**”. Esta descripción provocó una enorme polémica con el entonces director de Romaña, el gran Salvador Mazza, quien nunca aceptó la especificidad del signo y, mucho menos, su nombre popular (que fue propuesto por los investigadores brasileños **Emmanuel Dias y Evandro Chagas**). Esta historia se resume brevemente en el presente artículo, así como el gran impacto del descubrimiento de Romaña en el reconocimiento de la enfermedad de Chagas aguda en toda la zona endémica.

**Historical article in Portuguese language João Carlos Pinto Dias. CECÍLIO ROMAÑA, O SINAL DE ROMAÑA E A DOENÇA DE CHAGAS, Revista da Sociedade Brasileira de Medicina Tropical 30(5):407-413, set-out, 1997**

**Full text on**

<https://www.scielo.br/j/rsbmt/a/KhvGS9WFBDGzxrcL6Z3cFWz/?lang=pt>

## Sinal de Romaña



Sinal de Romaña é um edema inflamatório bipalpebral, associado a conjuntivite, dacriadenite e aumento ganglionar pré-auricular, ocorre em 10 a 20% dos casos agudos de doença de Chagas, sendo considerado um sinal patognomônico desta doença.(1)

1. C. Romaña. Acerca de un síntoma inicial de valor para el diagnóstico de la forma aguda de la enfermedad de Chagas. La conjuntivitis schizotripanosómica unilateral (hipótesis sobre la puerta de entrada conjuntival de la enfermedad) Mision de Estudios de Patología Regional Argentina (MEPRA), 1935, (22): 16-25.